

Liturgie à l'église du Christ Sauveur pour le 8e anniversaire de l'intronisation du Patriarche Cyrille



Le 1^{er} février 17, huitième anniversaire de l'intronisation de S. S. le Patriarche Cyrille de Moscou et de toute la Russie, à l'église cathédrale du Christ Sauveur de Moscou, une Divine liturgie a été célébrée, pour laquelle Sa Sainteté avait revêtu les habits sacerdotaux de son intronisation.

Le Primat de l'Église orthodoxe russe concélébrait avec Sa Béatitudo le métropolite Onuphre de Kiev et de toute l'Ukraine, le métropolite Juvénal de Kroutitsy et de Kolomna, le métropolite Vladimir de Kichinev et de toute la Moldavie, le métropolite Alexandre d'Astana et du Kazakhstan, le métropolite Vincent de Tachkent et d'Ouzbékistan, le métropolite Barsanuphe de Saint-Pétersbourg, chancelier du Patriarcat de Moscou, le métropolite Paul de Minsk et de Zaslavl, exarque patriarcal de toute la Biélorussie, le métropolite Hilarion de Volokolamsk, président du Département des relations ecclésiastiques extérieures du Patriarcat de Moscou, les chefs des métropoles et les hiérarques de l'Église orthodoxe russe, les présidents des institutions synodales ayant rang ecclésiastique.

Concélébraient également les représentants des Églises orthodoxes locales d'Alexandrie, de Serbie, de Jérusalem, de Bulgarie et de l'Église des Terres tchèques et de Slovaquie, ainsi que des clercs de Moscou, des diocèses de l'Église russe ou d'églises orthodoxes locales.

L'office était célébré en présence de personnalités officielles, dont A. D. Beglov, représentant du Président de la Fédération russe pour la région fédérale centrale, président du Conseil présidentiel des affaires cosaques, S. V. Stépachine, président de la Société impériale orthodoxe de Palestine, etc. Des représentants de l'Église d'Antioche, du Mont Athos et des institutions synodales assistaient aussi à l'office, chanté par le chœur de l'église du Christ Sauveur et le chœur du monastère de la Rencontre de la Vierge de Vladimir (monastère *Sretenski*).

Des prières ont été dites pendant la litanie instante pour le Patriarche Cyrille de Moscou et de toute la Russie, après quoi, celui-ci a lu la prière pour la paix en Ukraine.

L'homélie a été prononcée par l'évêque Antoine de Bogorodsk, responsable de la Direction des établissements du Patriarcat de Moscou à l'étranger.

La liturgie était retransmise à la télévision sur la chaîne « Soyouz ».

A la fin de l'office, le métropolite Onuphre de Kiev et de toute l'Ukraine a lu le message adressé par les membres du Saint Synode au Primat de l'Église russe, avant de lui offrir une copie de l'icône de la Vierge du Don et un bouquet de fleurs.

Ensuite, le Patriarche a reçu les félicitations d'A. D. Beglov, représentant de Président de la Fédération de Russie.

Le Primat de l'Église russe s'est adressé à l'assemblée :

« Je vous remercie tous d'avoir trouvé la possibilité de venir prier avec moi en ce jour. Je suis particulièrement heureux de voir l'épiscopat, rassemblé aujourd'hui autour du Patriarche dans la prière. Beaucoup d'entre vous, venus de très loin, se consacrent à la même œuvre : affermir l'Orthodoxie russe, le ministère de l'Église de Dieu, le service du Seigneur qui nous a commandé d'aller et de baptiser, de prêcher et d'appeler les hommes au salut.

Aujourd'hui, par un concours de circonstances, par la rencontre des calendriers ecclésiastique et astronomique, nous lisons un passage de la première épître de saint Pierre (I P 4, 12 – 5, 5). Ce texte m'a frappé il y a des années, alors que je m'apprêtais à servir l'Église : « Paissez le troupeau de Dieu qui vous est confié, non pas comme dominant sur eux, mais en devenant les modèles du troupeau. »

Il n'est pas facile de mettre en pratique ce commandement apostolique, car les hiérarques, tout particulièrement, doivent mettre en œuvre une certaine domination concrète, puisque Dieu lui-même, par les apôtres, leur a laissé le droit de lier et délier, celui de prendre parfois des mesures canoniques très strictes. Vu de côté, cela peut paraître comme des signes de domination d'une personne sur les autres, mais ce n'est pas du tout le cas. Afin que personne n'ait jamais la pensée que le ministre du culte, qu'il soit prêtre, hiérarque ou Patriarche, domine sur le troupeau, il faut observer la seconde partie de ce magnifique commandement apostolique : devenir les modèles du troupeau. Sans l'exemple, même les actes les plus innocents peuvent être reçus comme de la domination, et il n'y a plus de confiance ni dans les paroles, ni dans les actes des hiérarques ou du Patriarche. C'est pourquoi l'application stricte, je dirais, radicale, du commandement apostolique, est une condition absolue du succès du ministère du prêtre, du hiérarque et, d'autant plus, du Patriarche.

Afin qu'il en soit ainsi, il faut beaucoup d'efforts. Afin de servir d'exemple, il faut être un peu au-dessus de ceux qui veulent voir en toi un exemple. Cela ne signifie pas que tous font de toi leur modèle, mais il y a des gens qui voient le prêtre, le recteur, le supérieur de monastère et surtout les évêques et le Patriarche, comme des exemples. Nous devons tous garder à l'esprit, confesser de toute la force de notre âme qu'aucun exemple n'est possible si nous nous contentons de donner une image artificielle de dévotion, de justice, de piété et de bonté : le cœur de l'homme ne se laisse pas tromper. On peut tromper une, deux, trois personnes, mais on ne peut pas tromper l'Église.

Cela veut dire que pour donner l'exemple, il faut travailler sans relâche. Non seulement accomplir honnêtement, en toute responsabilité et avec abnégation ses obligations, mais travailler sur soi, sur son propre monde intérieur, sur sa capacité à lutter contre les péchés, à surmonter les tentations et les faiblesses humaines.

Je vous remercie tous, très chers, de vos bonnes paroles et de vos prières. Je vous demande de vous souvenir dans vos prières du Patriarche qui, afin d'appliquer le commandement apostolique que nous avons entendu aujourd'hui, a particulièrement besoin de votre prière et de votre soutien spirituel. Je vous remercie tous de ce que vous servez le Seigneur, de ce que vous affermissiez l'Église, de notre unité, de notre communion spirituelle, de notre prière commune. Amen. »

Ensuite, le Patriarche Cyrille a remis des distinctions ecclésiastiques à plusieurs hiérarques et pasteurs fêtant cette année un anniversaire important.